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Ǜी मोहÇमद अदीब : और उससे पहले मालेगावं मȂ भी बम ÅलाÎट िकया। ...(Ëयवधान)... ये आरएसएस के लोग 

ÅलाÎट कर रहे हȅ और इसीिलए बोलने नहȒ दे रहे हȅ। ...(Ëयवधान)... इनको मालमू है िक ...(Ëयवधान)... 

 

SHRI SITARAM YECHURY: * 

DR. V. MAITREYAN: * 

SHRI VINAY KATIYAR: * 

THE VICE-CHAIRMAN (PROF. P.J. KURIEN): I have given the ruling. …(Interruptions)… 

SHRIMATI BRINDA KARAT: * 

SHRI S.S. AHLUWALIA: * 

THE VICE-CHAIRMAN (PROF. P.J. KURIEN): The House is adjourned for one hour to meet 

after lunch. 

The House then adjourned for lunch at forty-two minutes past twelve of the clock. 

The House re-assembled after lunch at forty Minutes past one of the clock, 

THE VICE-CHAIRMAN (PROF. P.J. KURIEN) in the Chair. 

Discussion on the Working of the Ministry of Consumer  

Affairs, Food and Public Distribution  

THE VICE-CHAIRMAN (PROF. P.J. KURIEN): Now, the Minister to reply to the discussion on 

the working of the Ministry of Consumer Affairs, Food and Public Distribution. 

कृिष मंĝी तथा उपभोƪा मामले, खाǏ और साव«जिनक िवतरण मंĝी (Ǜी शरद पवार): उपसभाÁय© महोदय, 

मȅ सदन के माननीय सदÎयȗ का आभारी हंू िक िजÂहȗने अनाज की कीमतȗ के बारे मȂ, अनाज की उपलȎÅध तथा 

अनाज के बंटवारे के बारे मȂ, आम जनता के सामने जो मह¾वपूण« समÎया है, उस पर इस सदन मȂ बड़ी गहराई से  

* Not recorded. 

† [Transliteration in Urdu Script] 
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चचɕ मȂ भाग िलया और िडÎकशन िकया। सभी सदÎयȗ ने इस िवभाग की कुछ किमयȗ को बताने का Ģयास िकया 

तथा साथ ही साथ कुछ अ´छे सुझाव भी िदए हȅ। इसकी नीित तय करने के बारे मȂ और जो सुधार करने की 

आवÌयकहा है, वे सुधार करने के िलए मुझे और मेरे सािथयȗ को इससे मदद िमलेगी। पहली बात तो यह Áयान मȂ 

रखने की है िक अनाज की खरीद, अनाज का Îटोर और अनाज का मूवमȂट जो एक रा¶य से दूसरे रा¶य तक होता 

है, इसका रा¶य सरकार की मदद से बंटवारा करना, इसका िडȎÎĘÅयूशन करना, यह बड़ी िजÇमेदारी हमारे िवभाग 

की है। 

इसके साथ-साथ उपभोƪा का एक िवभाग है, कं¶यूमर अफेयस«, िजसमȂ कं¶यूमर की, उपभोƪा की र©ा 

करनी होती है, जो अ¾यावÌयक चीजȂ हȅ, उनकी कीमतȗ का Áयान रखना होता है, that is, Essential 

Commodities Act’s enforcement. यह भी एक बहुत बड़ी िजÇमेदारी है। इसके साथ-साथ और भी कई छोटे-

मोटे काम इस िवभाग के पास हȅ। सदन मȂ इस बारे मȂ कई बार चचɕ हुई, मगर पूरी चचɕ का Áयान अनाज की बढ़ती 

कीमतȗ और महंगाई पर था, लेिकन आज एक ऐसा मौका है, िजसमȂ मुझे इस सदन के माÁयम से, इस िवभाग का 

पूरा न¯शा सदन के सदÎयȗ और देशवािसयȗ के सामने रखने का मौका िमल रहा है। जैसा मȅने शुǘ मȂ कहा िक 

हमारे सामने जो सबसे बड़ी समÎया थी और आज भी है, वह अनाज की कीमतȗ के बारे मȂ है। The WP base rate 

of the food inflation was somewhere near to 17.65 per cent on 10th April. I think, that has come down 

to 16.5 per cent, and there is a little bit indication about this changing trend. जैसा िक मȅने कहा िक आज 

हमारे सामने सबसे बड़ी समÎया बढ़ती हुई कीमतȗ के बारे मȂ है, इस साल कृिष के ओवर आल उ¾पादन पर पहले 

सीजन मȂ कुछ बुरा असर हुआ, मगर िपछले साल का Ģो¯योरमȂट और इस साल की खरीद, ये दोनȗ देखने के बाद, 

आज ऐसी ȎÎथित है, िजसको हम कंफटȃबल िसचुएशन कह सकते हȅ। इसका असर कीमतȗ पर भी िदख रहा है, 

मगर मȅ यह नजरअंदाज नहȒ करना चाहता हंू िक कुछ आइटम ऐसे हȅ, िजनका उ¾पादन कम हुआ था और िजनकी 

कीमतȂ आम जनता के िलए एक समÎया पैदा कर सकती थी, व ेउस लेवल तक भी गई थȒ, जैसे चीनी हो, आलू हो, 

Ãयाज हो, पÊसस हȗ या एिडबल ऑयल हो। उसके साथ ही साथ एक बात और हमȂ Áयान मȂ रखनी पड़ेगी िक यह जो 

ȎÎथित पैदा होती है, इसमȂ हम िडमाडं और सÃलाई का िनयम नजरअंदाज नहȒ कर सकते हȅ। जब िडमाडं और 

सÃलाई मȂ िमसमैच होना शुǘ हो गया, अंतर पड़ गया, तो इसका असर हमेशा कीमतȗ पर पड़ता है और हम िपछले 

कुछ िदनȗ मȂ यह ȎÎथित देख रहे हȅ। जैसािक मȅने कहा िक चीनी के बारे मȂ इस सदन मȂ कई बार िडÎकशन हुआ, 

देशवािसयȗ की चीनी की जो साल की जǘरत है, वह 220 या 230 लाख टन के आसपास होती है। लाÎट ईयर, 

हमारा उ¾पादन 147 लाख टन के आसपास हो गया था। कुछ िपछले साल का Îटॉक हमारे पास था, लेिकन िफर भी 

एक गैप था, यह गैप सडनली चीनी की कीमतȂ ऊपर ले जाने के िलए िजÇमेदार हो गया था। 
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इस साल हमने एक बात और देखी िक अपने देश मȂ िकसान तीन सीजन लेने के िलए हमेशा Ģयास करता है। 

एक खरीफ का सीजन, िजसमȂ हमारा साठ Ģितशत उ¾पादन खरीफ मȂ िमलता है, चालीस Ģितशत उ¾पादन रबी 

मȂ, समर Ďॉप मȂ देशवािसयȗ को िमलता है। परÂतु हमेशा देशवािसयȗ का सबसे ¶यादा Áयान खरीफ के season पर 

होता है। मगर इस साल 2009-10 मȂ देश के कई िजलȗ मȂ एक तरह के सूखे की पिरȎÎथित पैदा हो गई है। रा¶य 

सरकारȗ ǎारा 14 रा¶यȗ मȂ 338 िजले अकालĐÎत announce िकए गए। इससे धान, दालȂ, गÂना, Ãयाज, आल,ू 

इनके उ¾पादन पर बुरा असर पड़ा। इसका असर इन सभी चीजȗ की कीमतȗ के ऊपर देशवािसयȗ को देखने को 

िमला। इसके िलए राÎता िनकालने की आवÌयकता थी। िमिनÎĘी का इसके ऊपर Áयान था। इसमȂ कुछ कदम तुरंत 

उठाने की आवÌयकता थी और कुछ कदम long term policy मȂ कुछ सुधार करने के िलए भी उठाने की 

आवÌयकता थी। इस ȎÎथित मȂ बदलाव लाने के िलए हमने इसके बारे मȂ कदम उठाए। इनकी availability, 

उपलÅधता कैसे बढ़ेगी, इस पर एक तरह से Áयान िदया गया, िजससे आज की समÎया हल करने मȂ मदद िमले। 

देश के कुछ रा¶यȗ मȂ, जहा ं¶यादा उ¾पादन होता है, वहा ं कुछ ǗकावटȂ  आई हȗगी, कोई restriction लाई गई 

होगी, तो उसे दूर करने के िलए उस रा¶य सरकार को मनाना; उनकी free movement कैसे होगी, इस पर Áयान 

देना, पूरे देश के अÂदर इस तरह के िनण«य लेने की आवÌयकता थी और जहा ंिनण«य लेने की आवÌयकता थी, इस 

तरह के िनण«य िलए गए। 

इसके साथ fiscal measures and administrative measures से भी इसको सुधारने का काम िकया गया। 

Fiscal measures से िजन चीजȗ की उपलÅधता इस देश मȂ आज नहȒ है, वहा ंआम जनता को इसकी कीमत चुकाने 

की नौबत न आए और हम उसे दुिनया मȂ कहȒ भी ले जा सकते थे, तो उसके िलए राÎता खोलने की आवÌयकता 

थी, इसिलए चाहे चीनी हो, चाहे चावल हो, चाहे गेहंू हो, चाहे pulses हȗ, चाहे crude edible oil हो, इनकी import 

duty ज़ीरो तक लाने का काम िकया गया, िजससे यहा ं supply हो जाए और यहा ं availability हो जाए। जब 

availability बढ़ जाती है, supply ¶यादा होती है, तब कीमतȗ के ऊपर असर होता है। इस तरह देश मȂ इस ©ेĝ मȂ 

काम करने वाले सभी लोगȗ के िलए एक राÎता खोलने का काम िकया गया। Refine Edible oil, िजसके ऊपर duty 

बहुत ही ऊपर थी, 40-60 Ģितशत तक थी, उसे 7.5 Ģितशत तक लाने का कदम उठाया गया, िजससे demand 

और supply मȂ जो gap था, उस gap को भरने मȂ मदद िमले। 

इसके साथ-साथ कुछ administrative measures भी िलए गए। अपने देश मȂ कई items ऐसे हȅ, जो भारत के 

बाहर जाते हȅ। िपछले कई सालȗ से भारत सरकार के माÁयम से दुिनया के माकȃ ट मȂ बासमती चावल बेच कर इस 

माकȃ ट मȂ िहÂदुÎताल का एक Îथान Îथािपत करने की कोिशश की गई और इसमȂ हमȂ कामयाबी भी िमली। मगर 

बासमती चावल के साथ-साथ अÂय चावल का नुकसान हो गया, 338 िजलȗ मȂ वहा ंकी रा¶य सरकारȗ ने सूखे की 

पिरȎÎथित announce की, ऐसी पिरȎÎथित मȂ जब धान की फसल कम हो गई, तो धान का export चालू रखना देश  
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के िलए, आम जनता के िलए अ´छी बात नहȒ थी। और चूिंक बासमती आम जनता का आइटम नहȒ है, इसिलए 

इसका ए¯सपोट« कंटीÂय ूिकया गया और नॉन बासमती को एडिमिनÎĘेिटव मेज़स« से कंĘोल करने का काम िकया 

गया। इसके साथ-साथ एिडबल ऑयल, पȎÊसज़ इ¾यािद के ए¯सपोट« पर रोक लगाने का काम भी भारत सरकार ने 

िकया। काबुली चना को छोड़ िदया गया, ¯यȗिक उसकी उपलÅधता िलिमटेड है। 

Ǜी शातंा कुमार जी ने यहा ंबताया िक जब वह खाǏ िवभाग की िजÇमेदारी Îवयं संभालते थे, तब उÂहȗने Ãयाज 

की पिरȎÎथित देखकर कुछ कदम उठाए थे। मुझे भी यह याद है, ¯यȗिक तब मȅ संसद मȂ ही था। शातंा कुमार जी ने 

जब यह िजÇमेदारी ली थी, उसे बड़ी अ´छी तरह से संभाला था और कुछ कदम भी उठाए थे। यह बात मुझे मालमू 

नहȒ िक व ेकदम कहा ं तक िकसानȗ के िहत मȂ थे। मȅ यह कहना चाहता हंू िक इसमȂ एक बैलȂस रखने की 

आवÌयकता पड़ती है तािक िकसानȗ का भी नुकसान नहȒ होना चािहए और साथ-साथ उपभोƪा के िहतȗ की र©ा 

भी हो सके। भारत सरकार के ǎारा भी इस तरह का बैलȂस रखने की कोिशश की गई है। 

एडिमिनÎĘेिटव मेज़स« के अंतग«त tariff, freight and value of the edible oil मȂ कुछ बदलाव िकए गए। कंĘोल 

लाने के िलए Stock Limit Order के तहत Paddy, Rice, Pulses, Sugar, Edible oil seeds इ¾यािद के बारे मȂ 

घोषणाए ंकी गईं और उन पर अमल करना शुǘ िकया गया। भारत सरकार इस बात को Îवीकार करती है िक 

एडिमिनÎĘेिटव मेज़स« के साथ-साथ अगर हम लगातार उ¾पादन बढ़ाने की कोिशश नहȒ करȂगे, तो यह समÎया 

कभी हल नहȒ हो सकती है। अगर हमȂ यह समÎया हल करनी है, तो हमȂ उ¾पादन बढ़ाना ही होगा और इसके साथ-

साथ िकसानȗ को उिचत कीमत देने के िलए कदम भी उठाने हȗगे। 

एडिमिनÎĘेिटव मेज़स« के तहत और कुछ भी कदम उठाए गए, जैसे Public Distribution System मȂ  Central 

Issue Price मȂ बदलाव नहȒ िकया गया, सरकार की तरफ से ओपन माȌकट मȂ गेहंू और चावल बेचकर, उसकी 

अवेलेिबिलटी बढ़ाकर एक तरह से Ģाइस पर िनयंĝण रखने की कोिशश की गई, एिडबल ऑयल और पȎÊसज़ 

िवदेश से मंगवाकर, उसके ऊपर 10 से 15 Ǘपये की सȎÅसडी देकर, Public Distribution System के माÁयम से 

लोगȗ को अवेलेबल करवाने की कोिशश की गई, रा¶य सरकारȗ को उनकी िडमाडं के अनुसार सामान देकर 

सहयोग िकया गया। इसके साथ ही साथ और भी कई आइटÇस ऐसी हȅ, िजन पर डायरै¯टली या इÂडायरै¯टली 

रेȎÎĘ¯शंस लगाने की कोिशश की गई, िजससे एक Ģकार से कीमतȗ पर िनयंĝण रखा जा सके। इसके िलए समय-

समय पर MEP को बढ़ाने का काम िकया गया, िजससे इÂडायरे¯टली ए¯सपोट« पर रोक लगाने का काम भी हुआ 

और देश मȂ इसकी एवेलेिबिलटी भी बढ़ गई। 

जब कभी-भी ऐसी ȎÎथित पैदा होती है, तो जैसा िक मȅने पहले भी कहा िक सरकार को दो राÎते अपनाने की 

तैयारी हमेशा रखनी पड़ती है। पहला, उस वÎतु की एवेलेिबिलटी बढ़ाने के िलए दुिनया मȂ हमारे यहा ंपर माल कैसे 

आएगा, कैसे उसकी उपलÅधता बढ़ेगी और कीमतȗ पर इसका ¯या Ģभाव पड़ेगा। दूसरा, िकस Ģकार से उस वÎतु 

का Ģोड¯शन अपने देश मȂ ही बढ़ाया जा सकेगा। 



 261

2.00 P.M. 

हमारे देश मȂ जब सूखे की पिरȎÎथित पैदा हो गई, तब इस बात की ओर Áयान िदया गया िक िकसी Ģकार अगर 

हम कुछ फसल बचा सकȂ , तो बचाएं और उसके िलए रा¶य सरकार को मदद भी की गई। इसमȂ पहला कदम िबहार 

सरकार ने अपने रा¶य मȂ ड़ीजल सȎÅसडी इंĘोǹूस करके उठाया और वहा ंकी धान की फसल बचाने की कोिशश 

की। इसमȂ भारत सरकार का पूरा योगदान रहा और उनके िलए 1000 करोड़ का बजटरी Ģोवीज़न िकया गया और 

उनकी तरफ से िहसाब-िकताब आने के बाद तुरÂत ही इसका पैसा देने की तैयारी की गई। इस पिरȎÎथित मȂ सबसे 

बड़ा योगदान पंजाब और हिरयाणा ने िदया। वहा ंपानी की कमी थी और िबजली की भी कमी थी। वहा ंपर धान की 

फसल बचाने की आवÌयकता थी, इसिलए अÂय रा¶यȗ से िबजली खरीदकर, उसकी ¶यादा कीमत देकर... 

THE VICE-CHAIRMAN (PROF. P.J. KURIEN): Just a minute, please. Hon. Members, according 

to the List of Business, at 2.00 p.m. Private Member’s business is to be taken up. If the House 

agrees, we shall take it up after the reply is over. Please continue, Mr. Minister. 

Ǜी शरद पवार : सर, वहां बाहर से ¶यादा कीमत पर िबजली खरीदकर उसे िकसानȗ को देकर फसल बचाने 

की आवÌयकता थी, इसिलए पंजाब और हिरयाणा सरकारȂ िकसी की राह देखने के िलए नहȒ ǗकȒ। उÂहȗने खुद 

इसमȂ initiatives िलए और अपने रा¶य मȂ धान की फसल बचाने की कोिशश की। इसमȂ भारत सरकार ने उनको 14 

सौ करोड़ Ǘपए की सहायता Ģदान करने का िनण«य िलया। जब उÂहȗने फसल बचाकर देश के अनाज की समÎया, 

खास तौर पर धान की समÎया जो िक और ¶यादा गÇभीर ǘप ले सकती थी, उससे बचाने की कुछ कोिशश की तो 

इसमȂ उनकी भी ठीक तरह से मदद करने का काम भारत सरकार की ओर से िकया गया। हम यहा ंǗके नहȒ हȅ। 

Ultimately अगर इस पिरȎÎथित मȂ हमȂ िनकलना हो तो जैसा मȅने पहले कहा िक भारत जैसे देश के सामने अनाज 

के उ¾पादन को बढ़ाना ही इसका एक राÎता है। आप कब तक दुिनया के सामने हाथ फैलाएंगे या वहा ंसे खरीदने 

जाएंगे, इसीिलए धान और गेहंू की कीमत बढ़ाने की कोिशश की गई। िजस गेहंू की कीमत 6 सौ Ǘपए Ģित ȏ¯वटल 

थी उसकी कीमत 1100 Ǘपए तक ले जाकर िकसानȗ को राहत देने की एक कोिशश की गई। उसी तरह िजस धान 

की कीमत 480-490 Ǘपए तक थी उसको 1030 Ǘपए तक ले जाकर वहा ंके िकसानȗ को एक तरह से राहत देने की 

कोिशश की गई। इस तरह कीमत ¶यादा देकर भी िकसानȗ को राहत देने का काम िकया गया। इसका असर यह 

हुआ िक अपने देश मȂ िपछले दो सालȗ मȂ हमारा उ¾पादन बढ़ गया। 

सर, हम Ģो¯योरमȂट हर साल करते हȅ। कई सालȗ का इितहास देखने के बाद हम पाते हȅ िक हमारा Ģो¯योरमȂट 

हमेशा तीन सौ, साढ़े तीन सौ या चार सौ लाख टन के आसपास होता था, 35, 40, 45 िमिलयन होता था, मगर 

िपछले दो सालȗ मȂ केवल गेहंू का Ģो¯योरमȂट 250 लाख टन का हो गया और खरीफ या पैडी का Ģो¯योरमȂट 330 से  
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340 लाख टन का हो गया। पाचं-साढ़े पाचं सौ के आसपास के Ģो¯योरमȂट तक कभी हम पहंुचे भी नहȒ थे, वहा ंतक 

पहंुचने मȂ हम कामयाब हो गये। भले ही वह सूखे का सीजन हो िफर भी हम लोग इसमȂ कामयाब हो गए। आज मुझे 

यह कहने मȂ संतोष है िक ȋहदुÎतान के भडंारȗ मȂ हमारे देशवािसयȗ की आगे के एक साल की जो आवÌयकता है 

उतना अनाज आज अपने पास है और लोगȗ के भखू की समÎया दूर करने की ताकत आज हमारी सरकार मȂ है। 

आज एक तरफ से उपलÅधता बढ़ाना, availability बढ़ाना और दूसरी तरफ से कीमतȗ पर Áयान देना तथा 

इसके साथ ही vulnerable sections को कोई तकलीफ न हो इस पर भी Áयान देना, इन बातȗ पर भी कुछ कदम 

उठाने की आवÌयकता थी। इस संबंध मȂ एक सबसे बड़ा मह¾वपूण« कदम यह उठाया गया िक Public Distribution 

System मȂ गेहंू और चावल की Central Issue Price जो तय हुई थी, वह 2002 मȂ तय की गई थी। 2002 से 2010 

तक गेहंू और चावल को खरीदने की कीमत मȂ 600 से 650 Ǘपए तक की बढ़ोǄरी की गई, मगर उसमȂ इतनी 

बढ़ोǄरी करके तथा िकसानȗ को इतना ¶यादा दाम देने के बावजूद Public Distribution System के माÁयम से 

आम लोगȗ को जो गेहंू और चावल की सÃलाई की गई, उसकी कीमत आज भी 2002 मȂ तय कीमत के अनुसार ही है। 

फूड सȎÅसडी का जो िबल 18 या 19 हजार के आसपास आता था, शायद इस साल वह 62 या 70 हजार करोड़ तक 

जाएगा। इतना बड़ा बोझ भारत सरकार ने समाज के गरीब लोगȗ को इसका बंटवारा करने के िलए िबÊकुल 

िजÇमेदारी से Îवीकार िकया और हम आज भी उसी राÎते से जा रहे हȅ। जब मȅने कहा तो एक बात सदन मȂ यह कही 

गई िक आप procurement अ´छी तरह से कर रहे हȅ। आप procurement तो बढ़ाते हȅ, मगर आपके पास भ½डारण 

की ËयवÎथा कम है। 

मȅ इसको Îवीकार करना चाहता हंू िक हमारे पास एक scientific तरीके के warehouses and godowns कम 

हȅ। इस काम के िलए Ãलाȋनग कमीशन ने 125 करोड़ Ǘपए की एक रािश दी है। इसके साथ-साथ, हम केवल 

एफसीआई के godowns बनाने तक Ǘकना नहȒ चाहते। अगर अÂय ©ेĝȗ के लोग इसमȂ इÂवेÎटमȂट के िलए तैयार हȗ 

तो उनको कुछ न कुछ गारंटी िमलनी चािहए और इसिलए हमने एक नई Îकीम शुǘ की िक जहा ंहमȂ भ½डारण की 

आवÌयकता है, अगर वहा ंकोई warehouses बनाएगा तो उस warehouse की capacity 7 सालȗ के िलए हम 

book करȂगे और उसकी rental responsibility को पूरी तरह से हम लȂगे। हम एक तरह से राहत देकर इसमȂ 

इÂवेÎट करने के िलए उनको encourage करȂगे। इस तरह से कुछ कदम उठाये गये। दूसरे, जो DCP states हȅ, 

वहा ंसाल तक की गारंटी देकर एक नये तरह का राÎता िदखाया गया। अब मुझे िवÌवास है िक इससे पिरȎÎथितयȗ 

मȂ बदलाव आएगा। इसके साथ-साथ जहा ंCAP system है, वहा ंभी अनाज का नुकसान न हो, इस पर बड़ी कड़ी 

िनगरानी रखी गई है। Food Corporation of India के पास िजतने warehouses हȅ और उनके िजतने materials 

हȅ, उन सब को देखने के बाद अगर आप इसके साल-दो साल के नुकसान के आंकड़े देखȂगे तो total volume और 

नुकसान, इसमȂ not even half per cent से भी कम होता है। िफर भी सदÎयȗ ने जो कहा, वह मुझे मंजूर है िक इस  
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पर और Áयान देने की आवÌयकता है। आज देश को modern warehouses की जǘरत है, हमारी तरफ से इस पर 

कुछ ¶यादा Áयान िदया जाएगा। तो इस Ģकार की भ½डारण की ȎÎथित है। 

इसके साथ-साथ, एक और बात यहा ंकही गई है िक 1997 से Public Distribution System मȂ बदलाव लाया 

गया है। यह बदलाव ऐसा लाया गया िक जो समाज का कमजोर वग« है, उसके िहतȗ की र©ा करने के िलए ¶यादा 

Áयान िदया गया और िजनकी ȎÎथित ठीक है, उनके allocation पर एक अलग view िलया गया। इसको Targeted 

Public Distribution System कहते हȅ। इसमȂ जो BPL category है, जो AAY category है, इन दोनȗ categories 

को शुǗ मȂ 10 िकलो Đाम अनाज िमलता था। इसमȂ बाद मȂ सुधार िकया गया और यह 20 िकलो Đाम हो गया। िफर 

यह 20 िकलो Đाम से 25 िकलो Đाम हो गया। जब हमारी भ½डारण की पिरȎÎथित बहुत ही अ´छी हो गई तो यह 25 

िकलो Đाम से 35 िकलो Đाम तक िकया गया और आज भी 2002 की कीमतȗ से इन वगș को 35 िकलो Đाम अनाज 

देने का Ģबंध िकया गया है। मगर, जो APL category है, उसे इसकी limited supply होती है जो 10 या 11 िकलो 

तक की होती है। नॉथ«-ईÎट, ल©ǎीप या अंडमान जैसे कुछ रा¶य जहा ंउ¾पादन कम होता है, वहा ंआज की 

पिरȎÎथित मȂ APL category को भी 35 िकलो Đाम देने का इंतजाम हो जाता है, मगर मुझे यह Îवीकार करना 

पड़ेगा िक देश के बाकी िहÎसȗ मȂ APL category को हमारे stock availability के आधार पर उसका distribution 

या allotment िकया जाता है। 

एक demand आ रही है और िजस पर इस सदन मȂ कई बार चचɕ भी हुई िक आप Targeted Public 

Distribution System (TPDS) बंद कीिजए और सभी लोगȗ को Public Distribution System के माÁयम से अनाज 

देने का Ģबंध कीिजए। हमȂ यह देखना होगा िक हम इसे कहा ंतक कर सकते थे। इससे पहले ऐसा हम कभी नहȒ 

करते थे और जब हम करते थे तब 35 िकलो कभी नहȒ देते थे। एक जमाना था जब हमारा distribution 15 िकलो, 

10 िकलो और 7 िकलो तक भी होता था, बाकी सब बाजार मȂ लाने के िलए एक आवÌयकता पड़ती थी। यह सभी 

वगș के िलए, यानी गरीबȗ के िलए भी वही थी, AAY category के िलए भी वही थी, BPL वालȗ के िलए भी वही थी, 

यानी पहले category system नहȒ था। हम सभी के िलए एक uniform policy के आधार पर काम करते थे, इसके 

कारण समाज के गरीब वगș को सबसे ¶यादा कीमत देनी पड़ती थी। इसिलए इन गरीब वगș के िहतȗ की र©ा करने 

के िलए 1997 मȂ Targeted Public Distribution System की शुǗआत हुई। इस बीच कई सरकारȂ आईं - चाहे अटल 

जी की सरकार हो, चाहे िपछले 5-6 सालȗ से चल रही डा. मनमोहन ȋसह जी की सरकार हो - यह पॉिलसी 

लगातार चल रही है। िजस िदन हम Universal Public Distribution System को Îवीकार करȂगे, उस िदन हमȂ यह 

देखना होगा िक हमारी requirement ¯या है? जैसा मȅने कहा िक This year and last year, we have purchased 

maximum. Our maximum procurement level has gone upto 560 lakh ton, दोनȗ सालȗ का िमलाकर 54 

million ton के आस-पास है। जब हम सभी के िलए वही िसÎटम introduce करȂगे, वही ĢैȎ¯टस introduce करȂगे, 

वही Îकेल कायम करȂगे, तो अपने देशवािसयȗ के िलए हमȂ कम से कम 700 लाख टन का procurement करना  
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पड़ेगा। आज तक इस देश मȂ इतना procurement नहȒ हुआ है। जब हम आज के िसÎटम के िहसाब से साढ़े पाचं सौ 

लाख टन के आस-पास procurement करते हȅ, तो हम सारे देश की िजÇमेदारी पूरी कर सकते हȅ, हम buffer 

stock रख सकते हȅ तथा हम buffer stock के अलावा थोड़ा ¶यादा माल भी रख सकते हȅ तथा इसमȂ सरकार पर 

कोई pressure नहȒ रहता है। 

उपसभाÁय© जी, अब यह िडमाडं ¯यȗ आई? मुझे लगता है िक यह िडमाडं इसिलए आई िक इससे पहले 

Targeted Public Distribution System होने के बाद भी APL category की िडमाडं इतनी बड़ी नहȒ थी और चूिंक 

इसकी िडमाडं ¶यादा नहȒ थी, इसिलए APL के रेट और माकȃ ट के रेट मȂ बहुत ¶यादा अंतर नहȒ था। APL का जो 

रेट था, उसी के आस-पास माकȃ ट का रेट था, इसिलए आम जनता माकȃ ट से खरीदना पसंद करती थी। 2002 से 

आज तक हमने APL के रेट मȂ बदलाव नहȒ िकया और दूसरी तरफ Minimum Support Price को बढ़ाकर गेहंू की 

कीमत 600 Ǘपए से 1,180 Ǘपए तक बढ़ा दी, चावल की कीमत 500 Ǘपए से 1,050 Ǘपए तक बढ़ा दी, िजसके 

पिरणामÎवǘप APL कैटेगरी की कीमत और माकȃ ट की कीमत मȂ अंदर बढ़ गया। इसिलए APL कैटेगरी की िडमाडं 

भी बढ़ गई। इस देश मȂ APL कैटेगरी की खरीद कभी भी 30 या 35 Ģितशत से ¶यादा नहȒ होती थी, लेिकन आज 

यह खरीद 70 Ģितशत, 80 Ģितशत, 90 Ģितशत तक जा पहंुची है, ¯यȗिक कीमतȗ मȂ इतना अंतर है। 

आज सदन मȂ वृंदा जी ने यह िडमाडं की िक Minimum Support Price मȂ बढ़ोǄरी होनी चािहए। हमȂ मंजूर है, 

कृिष का उ¾पादन बढ़ाने मȂ इससे मदद िमलेगी, इसिलए सरकार इस बारे मȂ सोच सकती है। इसके साथ-साथ 

उÂहȗने यह सुझाव भी दे िदया िक आप Minimum Support Price बढ़ाइए, लेिकन APL की कीमत बढ़ाने का काम 

मत किरए, यानी 2002 वाली कीमत ही रिखए। आज हम 65,000 या 75,000 करोड़ Ǘपए की सȎÅसडी की 

िजÇमेदारी लेते हȅ, मुझे मालमू नहȒ िक वह कहा ंतक जाएगी और उसके िलए पैसा कहा ंसे आएगा? दूसरी बात यह 

है िक हम Minimum Support Price बढ़ाने के बाद भी, APL के िलए 2002 की कीमत रखकर Public Distribution 

System से universalization करȂगे, तो पूरे देश का अनाज खरीदने का काम सरकार को करना पड़ेगा। मुझे याद है 

िक काĐेंस पाटȓ ने एक बार एक resolution पास िकया था और nationalisation of food distribution के बारे मȂ 

िनण«य िलया था, लेिकन 7-8 िदनȗ मȂ ही सरकार को वह िनण«य बदलना पड़ा, ¯यȗिक ऐसे िनण«य पर अमल करना 

इतना आसान नहȒ था। जब हम इतने बड़े पैमाने पर procurement करȂगे, तब िकसानȗ की ȎÎथित ¯या होगी, इस 

पर भी हमȂ Áयान देना होगा। जब हम इतने बड़े पैमाने पर procurement करने का लÑय रखȂगे और हमारा 

procurement नहȒ होगा, तो हमȂ import करना पड़ेगा और मुझे याद है िक पहले एक ज़माना ऐसा था िक PL-480 

के गेहंू पर यह देश िनभ«र रहता था और इससे इस देश की खेती तथा िकसान ÁवÎत हुए। देशवािसयȗ की पिरȎÎथित 

खराब हुई थी। इसिलए इस पिरȎÎथित मȂ बदलाव लाना हो, तो िकसानȗ को कीमत देनी चािहए और उ¾पादन बढ़ाने 

के िलए कोिशश करनी चािहए। जो vulnerable section हȅ, उनके िहतȗ की र©ा के िलए Public Distribution 

System मȂ उनको शािमल करके उनको ठीक तरह से उिचत कीमत, कोई ¶यादा कीमत नहȒ, पर अनाज देने का 

Ģबंध करना चािहए और िजसकी देने की ताकत है, हैिसयत है, उसको पुराने जमाने मȂ जैसे होता था, उसी तरह से  
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कीमत चाज« करने के िलए हमȂ तैयारी करनी चािहए। यह काम हम लोगȗ को करना होगा और हम इस राÎते से 

जाना चाहते हȅ। 

Public Distribution System के बारे मȂ कई बातȂ कही गई हȅ। यह ठीक है िक आप vulnerable section मȂ देते 

हȅ, लेिकन vulnerable section मȂ कौन लोग आते हȅ? बीपीएल। बीपीएल के बारे मȂ सदन मȂ बहुत कुछ चचɕ हो गई। 

आज बीपीएल के अलग-अलग definitions हो गए हȅ और देशवािसयȗ के सामने अलग-अलग आंकड़े आ गए हȅ। Ǜी 

अजु«न कुमार सेनगुÃत िरपोट« कहती है िक 77 Ģितशत लोग बीपीएल हȅ, स¯सेना िरपोट« कुछ और कम कहती है, 

तेÂदुलकर िरपोट« कहती है िक 37.2 Ģितशत लोग बीपीएल हȅ, Ãलाȋनग कमीशन कहती है िक 27.5 Ģितशत लोग 

बीपीएल हȅ और अभी कुछ और कम होने की संभावना है। आज तक Ãलाȋनग कमीशन ने जो recommendations की 

हȅ, भारत सरकार ने उनको Îवीकार िकया है। जब मेरे सामने एक-दो-तीन-चार अलग-अलग आंकड़े आते हȅ, तो 

इनमȂ से िकसको Îवीकार कǘं। एक बात अ´छी हुई िक मु°य मंिĝयȗ की एक बैठक हुई और इस बैठक मȂ यह तय 

हुआ िक Ãलाȋनग कमीशन को इस बारे मȂ कुछ न कुछ कदम उठाना होगा और एक Ģकार की सलाह भारत सरकार 

और रा¶य सरकारȗ को देनी होगी। मुझे िवÌवास है िक इस महीने मȂ हम लोगȗ को Ãलाȋनग कमीशन का अंितम 

िनण«य पता लगेगा और जो कुछ उसकी recommendation होगी, इसकी िसफािरश को भारत सरकार मानेगी और 

इसके ऊपर अमल करेगी। यह जो एक समÎया है िक बीपीएल category मȂ कौन आता है और बीपीएल को identify 

करने के िलए अलग-अलग experts ने जो अलग-अलग कदम उठाए हȅ, इनमȂ से सोच कर िकसी एक पर अंितम 

िनण«य लेने की आवÌयकता है। यह िनण«य Ãलाȋनग कमीशन लेगी और वह देशवािसयȗ के सामने आएगा। इस आधार 

पर हम आगे जाने के िलए तैयार हȅ। 

महोदय, सदन मȂ एक बात बार-बार कही गई िक Food Security Bill के बारे मȂ जो announcement हुई है, 

तो उस पर जÊद-से-जÊद कुछ काम होना चािहए। महामिहम राÍĘपित जी ने अपने अिभभाषण मȂ ‘Food for All’ 

की भी बात कही और साथ ही साथ यह बात भी कही िक हम बीपीएल category को तीन Ǘपए Ģित िकलो अनाज 

देने के िलए कदम उठाएंगे। इस तरह का एक िवÌवास देशवािसयȗ को िदया। इस िबल का ĚाÄट मेरे मंĝालय ने 

तैयार िकया है। हम इस पर बहस कर रहे हȅ, ¯यȗिक इसका अमल रा¶य सरकारȗ को करना पड़ेगा, इसिलए रा¶य 

सरकारȗ को confidence मȂ लेना पड़ेगा। हमने सभी Ģदेशȗ के Food Civil Supply के Secretaries की मीȋटग 

बुलाई और रा¶य सरकारȗ के साथ भी इस बारे मȂ िडसकस कर रहे हȅ। हमȂ इस पर मु°य मंिĝयȗ की भी मीȋटग 

बुलानी पड़ेगी। हमȂ Ãलाȋनग कमीशन मȂ भी बाकी लोगȗ से इस पर सलाह लेनी पड़ेगी। इसका ĚाÄट तैयार करने के 

बाद इसको कैिबनेट मȂ िदखाकर उसका clearance लेकर इसको internet पर publish करके इस पर देशवािसयȗ 

का ¯या reaction है, हम वह जानना चाहते हȅ। जो reaction आएगा, उसको देख कर इस िबल को अंितम Îवǘप 

देकर इसको पाȌलयामȂट मȂ लाने की बात हम लोगȗ ने तय की है। इस राÎते मȂ हम पीछे नहȒ हटना चाहते हȅ। हम 

Food Security Bill को सदन मȂ सामने लेकर आएंगे, मगर सदन के सामने आने से पहले पूरे देशवािसयȗ को खास  
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करके Îटेट गवन«मȂ¹स को, िजनके ऊपर इसके अमल की पूरी िजÇमेदारी है, उनको पूरी तरह से िवÌवास मȂ लेकर 

इसका अंितम Îवǘप final करȂगे और िफर देशवािसयȗ के सामने इस बारे मȂ आएंगे, मȅ यह िवÌवास सदन के माÁयम 

से देशवािसयȗ को देना चाहता हंू। 

एक बात बताई है िक आज कीमतȗ को कंĘोल करने के िलए, इस पर Áयान रखने के िलए, िनगरानी रखने के 

िलए Consumer Affairs Department मȂ कुछ काम नहȒ हो रहा है। यह बात सच नहȒ है। Consumer Affairs 

Department के माÁयम से हर िदन कुछ चीजȗ की देश के सभी मह¾वपूण« शहरȗ मȂ ¯या कीमत है, इस बारे मȂ 

information collect की जाती है। और जब हमȂ लगता है िक कुछ एिरयाज़ मȂ कुछ बदलाव आ रहा है तो वहा ंपर 

अवेलेिबिलटी कैसे बढ़ेगी, इस पर Áयान िदया जाता है। जब पूरे देश मȂ कुछ किमया ंहȗ तो इस बारे मȂ भी सोचा जाता 

है। इस संबंध मȂ Ģाइस मॉिनटȋरग कमेटी है। इसके बाद जो भी िरपोट« आती है, उसके अनुसार जो कदम उठाने की 

आवÌयकता होती है, वे उठाए जाते हȅ। एक बात यहा ंपर कही गई िक कई-कई महीनȗ मȂ मीȋटग होती है। यह बात 

सच नहȒ है। केिबनेट सेĎेटरी की अÁय©ता मȂ concerned secretaries की एक कमेटी हर 15 िदन मȂ बैठती है जो, 

िजस आइटम की कीमतȂ ऊपर जा रही होती हȅ, इस पर Áयान देकर उस संबंध मȂ सुझाव देती है और ultimately 

मंĝालय इस संबंध मȂ कदम उठाता है - चाहे इÇपोट« का हो, चाहे ǹूटी लगाना हो, चाहे ए¯सपोट« बैन करना हो, 

चाहे कोई सȎÅसडी देकर आम जनता को मदद देकर लोगȗ को मदद देने का मामला हो। इस तरह का कोई सुझाव 

हो सकता है, िजसको हमेशा सरकार के माÁयम से Îवीकार िकया जाता है। इसके साथ-साथ Essential 

Commodities Act मȂ जो सुिवधाएं हȅ, उन पर पूरी तरह से अमल मȂ लाने की भी कोिशश की जाती है। इस संबंध मȂ 

कई लोगȗ के ऊपर केसेज़ िकए गए, कई लोग prosecute िकए गए, रेड डाली गई, हजारȗ की सं°या मȂ रेड डाली 

गई, हजारȗ की सं°या मȂ लोगȗ को अरेÎट िकया गया, prosecute िकया गया और कुछ लोगȗ को अब तक सजा भी 

िमली है। रा¶य सरकारȗ ने इससे पहले 2002-03 मȂ इस संबंध मȂ अिधकार कम िकए थे, लेिकन आज इसकी 

आवÌयकता का देखते हुए िफर से Îटेट गवन«मȂ¹स को इस संबंध मȂ ¶यादा अिधकार देने का काम िकया गया है 

और इसका आधार लेकर बहुत से रा¶यȗ ने इस पर अमल करने का काम शुǘ िकया है। इस Ģकार इस पर भी Áयान 

िदया गया है। 

महोदय, एक आिखरी मुǈा मȅ सदन के सामने और रखना चाहता हंू। यहा ंपर चीनी के बारे मȂ बहुत सी बातȂ कही 

गईं। यह बात सच है िक अगर िकसानȗ को कीमत ठीक िमलती है तो उ¾पादन बढ़ता है। जब कीमत कम होती है तो 

उसका असर उ¾पादन पर होता है। यह बात भी सच है िक दो साल पहले िहÂदुÎतान मȂ िजतनी चीनी की जǘरत 

थी, उससे काफी ¶यादा चीनी का उ¾पादन हुआ था और जगह-जगह पर िकसानȗ को चीनी िमलȗ की ओर से गÂने 

की िजतनी कीमत देने की आवÌयकता थी, उतनी कीमत वे नहȒ दे सके इसिलए आउटÎटȂȋडग अमाउटं  4000, 

5000 और 6000 करोड़ तक पहंुच गया। इस संबंध मȂ राÎता िनकालने के िलए कुछ कदम उठाए गए। बफर Îटॉक 

का िनमɕण िकया गया, उसके साथ-साथ ए¯सपोट« करने के िलए encourage िकया गया, उसमȂ सȎÅसडी दी गई।  
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इस तरह से Îटॉक कम करने की कोिशश की गई िजससे िमल को राहत िमले और िमलȗ के माÁयम से िकसानȗ को 

भी राहत देने का काम िकया गया। लेिकन जो पूरी दुिनया मȂ चीनी की कीमतȂ नीचे आई थी, उसका असर गÂने की 

कीमत पर हुआ िफर उसका असर उ¾पादन पर हुआ। उ¾पादन कम हुआ और इसिलए िपछले साल चीनी की कीमतȂ 

ऊपर गईं। यह हम सब लोगȗ ने देखा। इसमȂ सुधार िकया गया और मुझे खुशी है िक जैसा हमȂ अनुमान था िक इस 

साल 140 या 150 लाख टन चीनी का उ¾पादन होगा, वह आज 180 लाख टन के आस-पास पहंुच गया है और इससे 

भी हम आगे जाएंगे। अगले साल के िलए जो गÂने का टोटल Ãलाटेंशन पूरे देश मȂ होगा, वह देखने के बाद मुझे पूरा 

िवÌवास है िक हमारे पास सरÃलस की समÎया पैदा हो जाएगी और इतनी चीनी देश मȂ पैदा हो जाएगी िजससे चीनी 

की समÎया हल करने मȂ हमȂ कामयाबी िमलेगी। इसके साथ-साथ इसके ए¯सपोट« के बारे मȂ भी हमȂ सोचना होगा। 

...(Ëयवधान)... इस Ģकार चीनी के बारे मȂ हमने यह सब िकया। महोदय, सभी से¯शंस मȂ हमेशा हमारा Áयान इस 

बात पर रहता है िक कीमतȗ पर कंĘोल कैसे हो, उपलÅधता कैसे बढ़े, रा¶य सरकारȗ के ऊपर जो िजÇमेदारी है, 

उसको ठीक तरह से कैसे िनभाएं और जहा-ंजहा ं पर इस संबंध मȂ सुधार करने की आवÌयकता है, वह करȂ। 

महोदय, मȅ सदन के माÁयम से िवÌवास िदलाना चाहता हंू िक BPL के बारे मȂ एक बार Ãलाȋनग कमीशन के माÁयम 

से ¯लैिरटी आने के बाद आज जो ȎÎथित पैदा हुई है, लोगȗ मȂ जो यह संदेह हो रहा है िक वहा ंिडÎĘीÅयूशन िसÎटम 

मȂ कुछ गलितया ंहोती हȅ, fake card की बात की जाती है, उसके साथ-साथ कुछ लोग कहते हȅ िक कूपन दीिजए, 

कुछ लोग कहते हȅ िक कैश सȎÅसडी दीिजए। इस पर हम फाइनल िडसीज़न जǘर लȂगे। 

एक बात मȅ यह कहना चाहता हंू िक आज अगर हम कूपÂस का िसÎटम introduce करȂगे तो शायद हमारे देश 

मȂ गलत काम भी हो सकता है। और जब कैश सȎÅसडी की बात यहा ंकही गई, कुछ रा¶यȗ ने भी इस तरह की 

िडमाडं की, मुझे लगता है िक इस पर भी हमȂ गंभीरता से Áयान देना होगा, ¯यȗिक एक गरीब आदमी को कैश देने के 

बाद वह सभी एमाउटं  अनाज खरीदने के िलए कहा ंतक जाएगा और अÂय कामȗ के िलए कहा ंतक जाएगा, यह भी 

हम नजरअंदाज नहȒ कर सकते। इसी के बारे मȂ एन.जी.ओज. का और कई संगठनȗ की अलग-अलग राय को भी 

हमȂ Áयान मȂ लेना होगा। इस पर भी हम सूचना लȂगे। इसके साथ-साथ कई रा¶यȗ ने हमारे सामने सुझाव िदए हȅ िक 

हम यहा ंÎमाट« काड« िसÎटम इंटरोǹजू करना चाहते हȅ। दो रा¶यȗ को इसकी इजाजत देने का काम हमने तय 

िकया है और वह कामयाब होगा तो पूरे देश मȂ इसको Îवीकार करके इसमȂ और साइंिटिफक िसÎटम कैसे हो 

सकता है, इस पर हमारा Áयान रहेगा और इस राÎते से हम जाने के िलए तैयार हȅ, इतना ही मȅ कहना चाहता हंू। 

पिरȎÎथित गंभीर थी, अनाज की उपलÅधता कम थी, दुिनया मȂ इसकी कीमतȂ ऊपर गई थȒ। ऐसी ȎÎथित मȂ कुछ न 

कुछ राÎता िनकालने की कोिशश की गई, उ¾पादन बढ़ाने के िलए साथ-साथ कोिशश की गई। एक तरफ से 

उ¾पादन बढ़ाना और दूसरी तरफ से ठीक तरह से िडȎÎĘÅयशून हो, इस पर Áयान देना, ये दोनȗ ǓȎÍटकोण इस 

िडपाट«मȂट के माÁयम से Îवीकार करके हम आगे लाना चाहते हȅ और मुझे िवÌवास है िक पिरȎÎथितयȗ मȂ बदलाव 

आएगा। 
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SHRI MOINUL HASSAN (West Bengal): Sir, I have a query. 

THE VICE-CHAIRMAN (PROF. P.J. KURIEN): Just ask the question. 

SHRI MOINUL HASSAN: Sir, regarding the buffer stock, the Minister has commented, in this 

time, in the Economic Survey, many times the storage has taken place beyond the limit. Why is the 

Government doing this? Why is the excess amount not going to the BPL or the APL families? Why is 

the Government giving extra godown rent to store the grain which is beyond the limit of buffer stock? 

SHRI D. RAJA (Tamil Nadu): Sir, our Minister is one of the experienced Ministers in the 

Government. I would like to ask him why he should rule out the issue of universalizing the public 

distribution system. It is not the demand only from the Left. I understand many eminent economists 

have raised that issue that India should think of universalizing the public distribution system. 

…(Interruptions)… Having said that, the right to food cannot by targeted to one particular section , 

as the Minister calls it BPL. About BPL, he has many criteria …(Interruptions)… and he will go by the 

Planning Commission. But my point is right to food must be a universal right to all citizens. That is 

how it should be understood. What is the thinking of the Government? 

Ǜी एन.के. ȋसह (िबहार) : माननीय उपसभाÁय© महोदय, उÂहȗने अपने उǄर मȂ यह संकेत िकया है िक िजस 

पॉवटȓ एÎटीमेट को योजना आयोग Îवीकार करेगा, उसी को सरकार Îवीकार करेगी। उÂहȗने Îवयं बताया है िक 6 

तरह के आंकड़े सरकार के सम© उपलÅध हȅ। मȅ मंĝी महोदय से यह जानने की अपे©ा कर रहा हंू िक ¯या Ãलाȋनग 

कमीशन ǎारा जो Îवीकृत होती है उसके औिच¾य के बारे मȂ िवचार करने के िलए इस सदन मȂ और आम लोगȗ को 

कोई अवसर नहȒ िमलेगा? 

Ǜी Ģकाश जावडेकर (महाराÍĘ) : उपसभाÁय© महोदय, आपके माÁयम से मेरा एक सवाल है। फूड 

िडȎÎĘÅयूशन, फूड राइट, सब िवषयȗ का मूल है िक अपनी खेती की जो ȎÎथित है, वह एĐीकÊचर कॉलेÃस की 

तरफ जा रही है। जैसे चीनी के बारे मȂ मंĝी महोदय ने बताया िक अभी िफर से बहुत ¶यादा Îटॉक होगा। अभी आल ू

की भी समÎया है। तो ऐसी जो समÎयाएं पैदा होती हȅ। इसके िलए बहुत अ´छे सुझाव देने वाला जो Îवामीनाथन 

कमीशन अपनी 5 साल से िसफािरश दे चुका है, उसकी िरपोट« लोगȗ के िलए भी आज Ģकािशत नहȒ है, उसको 

आज Îवीकार भी नहȒ िकया, छापा भी नहȒ है, तो ¯यȗ नहȒ िकया है? 

Ǜी जय Ģकाश नारायण ȋसह (झारखंड) : उपसभाÁय© महोदय, खाǏाÂन, चावल और गेहंू के बारे मȂ मेरा यह 

कहना है िक इनके Ęासंपोटȃशन मȂ समय भी काफी लगता है और जो Îटेट चावल ¶यादा उपजाते हȅ,.....। जो िक 

धान बेÎड Îटे¹स हȅ, हम वहा ंउस Îटेट को, चावल खरीदने के िलए पैसा देने का Ģॉिवजन करȂ। ऐसा करने से जो  
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िकराया पंजाब और हिरयाणा से वहा ंपर पहंुचाने मȂ लगता है, वह पैसा सेव होगा। उसको Îटे¹स खरीदȂगी और 

चावल का मूÊय भी कम होगा। इसीिलए एफसीआई के माÁयम से उसी Îटेट मȂ खरीद हो, वहȒ पर खरीद हो, तािक 

वहा ंके िकसान समृǉ हȗ और इससे िडȎÎĘÅयूशन िसÎटम अ´छा होगा। 

Ǜीमती वंृदा कारत (पȎÌचमी बंगाल) : सर, मȅने कुछ Îपेिसिफक सवाल रखे थे। ...(Ëयवधान)... 

Ǜी शरद पवार : Ęेȋडग फार वायलेशन। ...(Ëयवधान)... 

Ǜीमती वृदंा कारत : सर, मȅ जानती हंू। अभी मȅने अपने सािथयȗ से पता लगाया है। मȅ माफी चाहती हंू, मुझे 

मालमू नहȒ था िक आप 2.00 बजे जवाब दȂगे, नहȒ तो मȅ जǘर आती। लेिकन मȅने कई Îपेिसिफक ¯वेÌचन पूछे थे। 

उनमȂ से एक था िक बफर Îटाक मȂ जो इस समय इतना ¶यादा खच« हो रहा है, उसकी वाÎतिवक िफगस« ¯या हȅ? 

आज हमारे पास ए¯सेस बफर Îटाक है और उस बफर Îटाक से 18 सै¯शÂस के िलए, जो पहले आप सȎÅसडाइ¶ड 

ǘप मȂ देते थे, ¯यȗिक बफर Îटाक ए¯सेस है इसिलए गवन«मȂट की तरफ से ¶यादा खच« हो रहा है, आपने 73 

परसȂट सȎÅसडाइ¶ड फूडĐेÂस को काटा है, ¯या आप उसको रेÎटोर करȂगे? एक मेरा ĢÌन यह था। It makes not 

only moral sense but also ethical sense.  

Ǜी बृज भूषण ितवारी (उǄर Ģदेश) : उपसभाÁय© महोदय, मȅने सरकार से यह जानना चाहा था िक जो आप 

Âयनूतम समथ«न मूÊय तय करते हȅ, तो इसका मतलब होता है िक बाजार मȂ मूÊय इस मूÊय से नीचे नहȒ िगर पाये 

और सरकार िकसानȗ के िहतȗ का संर©ण करे। जैसा िक मȅने कहा िक आज भी उǄर Ģदेश है, िबहार है या और भी 

कई इलाकȗ मȂ जो Ďय केÂğ हȅ, उनमȂ रा¶य सरकारȗ के भी Ďय केÂğ हȅ और केÂğ सरकार की एफसीआई या अÂय 

एजȂिसया ंहȅ, इनके भी Ďय केÂğ हȅ, ये Ďय केÂğ ठीक तरह से काम नहȒ करते हȅ। वहा ंपर िकसानȗ के अनाज की 

खरीद नहȒ होती है। बाजार के माÁयम से ¶यादातर िकसानȗ, और िवशेषकर जो छोटे िकसान हȅ, उनके अनाज की 

खरीद होती है। वहा ंपर िकसानȗ को Âयूनतम समथ«न मूÊय भी नहȒ िमल पाता है, इसिलए मȅ जानना चाहता हंू िक 

सरकार उनके बारे मȂ ¯या काय«वाही कर रही है? 

Ǜी भरतȋसह Ģभातȋसह परमार (गुजरात) : सर, मेरा ĢÌन यह है िक ...(Ëयवधान)... 

THE VICE-CHAIRMAN (PROF. P.J. KURIEN): No more questions. ...(Interruptions)... Please 

take your seat. ...(Interruptions)... 

Ǜी शरद पवार : उपसभाÁय© महोदय, मȅने इसका पहले भी जवाब िदया है। मगर ये सवाल िफर से उठाए गए 

हȅ, इसिलए मȅ इनका जǘर जवाब देना चाहता हंू। ितवारी जी ने एक बात कही िक िमनीमम सपोट« Ģाइस तय करने 

के बाद कुछ रा¶यȗ मȂ िकसानȗ को वह कीमत नहȒ िमलती है, इस तरह की िशकायतȂ खासतौर से उǄर Ģदेश और 

िबहार से आनी शुǘ हुई हȅ, इसमȂ कुछ स´चाई है और मेरे कानȗ तक भी यह बात आ गई है। एक बात यह  

है  िक  िमनीमम सपोट« Ģाइस तय करने के बाद, इस पर अमल करने के िलए भारत सरकार की कुछ िजÇमेदारी है,  
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खासकर एफ.सी.आई. की। इसके साथ ही एफ.सी.आई. को सहयोग देने के िलए और फीÊड लेवल पर काम करने 

के िलए, चाहे को-ओपरेिटव Îटेट की मशीनरी हो, Îटेट का िसिवल सÃलाई कारपोरेशन हो या Îटेट का अÂय 

आग«नाइजेशन हो, उन सब की सहायता लेनी पड़ती है। पंजाब और हिरयाणा की बात आज यहा ंभी कही गई। 

पंजाब और हिरयाणा मȂ िĢ¯योरमȂट आपने देखा है, वहा ंपर 80-90 परसȂट िĢ¯योरमȂट एफ.सी.आई. नहȒ करती है, 

वहा ंपर Îटेट गवन«मȂट की जो एजȂसीज़ हȅ, व ेइस काम को करती हȅ। Îटेट गवन«मȂट की उन एजȂसीज को अनाज की 

िĢ¯योरमȂट करने के िलए, अगर आवÌयकता पड़े तो हम एफ.सी.आई. के माÁयम से एडवासं पैसे देते हȅ। उन 

एजȂसीज़ ǎारा अनाज खरीदने के बाद, उस पूरे Îटाक को खरीदने की िजÇमेदारी एफ.सी.आई. लेती है और साथ 

ही साथ जो उनकी एडिमिनÎĘेिटव काÎट होती है, खरीदने की जो कीमत होती है, उस पर जो काÎट लगती है, 

चाहे वह कमीशन हो, चाहे वह Îटेट गवन«मȂट का टै¯स हो, इस तरह की सभी रकम रा¶य सरकारȗ को अदा करने 

का काम एफ.सी.आई. के माÁयम से िकया जाता है। यह काम हिरयाणा और पंजाब मȂ अ´छी तरह से होता है, 

इसिलए वहा ंपर कोई समÎया नहȒ आती है। अÂय जो छǄीसगढ़ जैसे रा¶य हȅ, वह ठीक तरह से काम करते हȅ, 

िफर भी हमारे सामने कोई न कोई समÎया आती है। कुछ रा¶यȗ मȂ इस तरह का काम करने के िलए ¶यादा धन 

देकर कुछ संÎथाओं को Ģो¾सािहत करने की आवÌयकता है, यह िकया नहȒ जाता है और इसका बुरा असर हो 

जाता है। ¯यȗिक अȎÊटमेटली हर गावं मȂ, आप यह देिखए, ...(Ëयवधान)... 

डा. अिखलेश दास गुǔा (उǄर Ģदेश) : सर, माननीय मंĝी जी ने जो कहा है ...(Ëयवधान)... हमारा तीन हजार 

करोड़ Ǘपए का बकाया है, आपके िवभाग के अंदर। ...(Ëयवधान)... इस तरह माननीय मंĝी ...(Ëयवधान)... 

Ģो. राम गोपाल यादव (उǄर Ģदेश) : सर, ...(Ëयवधान)... 

THE VICE-CHAIRMAN (PROF. P.J. KURIEN): Please sit down. …(Interruptions)… Please take 

your seat. …(Interruptions)… बैिठए, बैिठए। ...(Ëयवधान)... This is not allowed. …(Interruptions)… Let 

him finish. …(Interruptions)… Please allow the Minister. …(Interruptions)… Let him finish the reply. 

आप बैिठए। ...(Ëयवधान)... Let the Minister complete his reply. …(Interruptions)… Please take your 

seat. …(Interruptions)… Let the Minister finish. …(Interruptions)… 

डा. अिखलेश दास गुǔा : ¯या आपने कÇपलीट िरकाड« चैक करवाया है? ...(Ëयवधान)... 

Ģो. राम गोपाल यादव : सर, ...(Ëयवधान)... 

THE VICE-CHAIRMAN (PROF. P.J. KURIEN): Let the Minister finish the reply. 

…(Interruptions)… राम गोपाल जी, Ãलीज़ ...(Ëयवधान)... आप बैिठए। ...(Ëयवधान)... आप भी बैिठए। ठीक है, हो 

गया। ...(Ëयवधान)... Allow the Minister to complete the reply. …(Interruptions)… आप बैिठए। 

...(Ëयवधान)... हो गया ...(Ëयवधान)... हो गया, हो गया। ...(Ëयवधान)... That will not go on record. 

…(Interruptions)… Only what the Minister says will go on record. …(Interruptions)… 
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डा. अिखलेश दास गुǔा : उनको बदनाम करने के िलए वे िकसान िवरोधी हȅ। ...(Ëयवधान)... 

THE VICE-CHAIRMAN (PROF. P.J. KURIEN): That is not going on record. …(Interruptions)… 

The Minister has not yielded. …(Interruptions)… That is not going on record. …(Interruptions)… I am 

on my legs. …(Interruptions)… Mr. Akhilesh Das Gupta, the Minister is giving the reply. He has not 

yielded. So far whatever you have said is on record. …(Interruptions)… Nothing more will go on 

record. …(Interruptions)… Nothing more will go on record. …(Interruptions)… 

डा. अिखलेश दास गुǔा : * 

THE VICE-CHAIRMAN (PROF. P.J. KURIEN): Not permitted. …(Interruptions)… Mr. Minister, 

please proceed. …(Interruptions)… He is replying to the queries. …(Interruptions)… 

Ǜी शरद पवार : यहा ंउǄर Ģदेश के मु°य मंĝी का नाम िलया गया, लेिकन मȅने यहा ंपर िकसी का नाम नहȒ 

िलया। मȅने यह बात जǘर कही िक मेरे पास ऐसी िशकायतȂ आई हȅ। मȅ अखबार की कȋटग ...(Ëयवधान)... 

THE VICE-CHAIRMAN (PROF. P.J. KURIEN): Nothing will go on record. …(Interruptions)… It is 

not going on record. …(Interruptions)…  

डा. अिखलेश दास गुǔा : * 

THE VICE-CHAIRMAN (PROF. P.J. KURIEN): Nothing is going on record. Dr. Akhilesh Dasji, 

please sit down. अरे भाई, sit down. Nothing is going on record. …(Interruptions)… िचÊलाने से ¯या 

फायदा होगा, िचÊलाने से ¯या फायदा होगा। ...(Ëयवधान)... कोई फायदा नहȒ। ...(Ëयवधान)... बैिठए। Let the 

Minister reply. …(Interruptions)… Please sit down. …(Interruptions)… Take your seat. 

…(Interruptions)… 

Ǜी गंगा चरण : * 

Ǜी बृजलाल खाबरी : * 

THE VICE-CHAIRMAN (PROF. P.J. KURIEN): You sit down. …(Interruptions)… You take your 

seat. …(Interruptions)… Nothing is going on record. Then, why do you waste your time? 

…(Interruptions)… 

SHRI SHARAD PAWAR: Sir, I am not yielding. …(Interruptions)… 

THE VICE-CHAIRMAN (PROF. P.J. KURIEN): He is not yielding. …(Interruptions)… Please sit 

down. …(Interruptions)… I am helpless. …(Interruptions)… He is not yielding. …(Interruptions)… 

He is not yielding. …(Interruptions)… 

* Not recorded. 
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डा. अिखलेश दास : मȅ मंĝी जी से अनुरोध कǘंगा िक ...(Ëयवधान)... 

THE VICE-CHAIRMAN (PROF. P.J. KURIEN): Dr. Akhilesh Das Gupta, you write to the Minister. 

…(Interruptions)… You can write to the Minister. …(Interruptions)… He is a Minister. He is not 

yielding. …(Interruptions)… I cannot do anything. …(Interruptions)… Please sit down. 

…(Interruptions)… 

Ǜी शरद पवार : जैसा िक मȅने यहा ंपर सदन के सामने यह बात साफ कही है िक ȋहदुÎतान मȂ िजतनी मंिडया ं

हȅ, इन सभी मंिडयȗ मȂ एफ.सी.आई. के िलए अपना सȂटर शुǘ करना इतना आसान नहȒ है और इनके पास इतना 

Îथान भी नहȒ है, इसिलए रा¶य सरकार की मदद लेकर, रा¶य सरकार को इसमȂ पूरी तरह से सहयोग देकर इसे 

खरीदने का इंतजाम पूरे देश मȂ होता है। यह कई सालȗ से हो रहा है। मȅने यहा ंपंजाब और हिरयाणा की िमसाल दी 

िक अÎसी, नÅबे परसȂट तक वहा ंकी Îटेट गवन«मȂट खरीदती हȅ और इसी तरह का सहयोग बाकी रा¶यȗ मȂ भी 

िमलना चािहए। कुछ जगहȗ पर कोई समÎया हो सकती है, वह समÎया दूर करने के िलए हम अवेलेबल हȅ। हमारी 

िकसी के िखलाफ कोई िशकायत नहȒ है और िशकायत करने की भी िबÊकुल कोई आवÌयकता नहȒ है। मȅने िकसी 

के िखलाफ आरोप नहȒ कहे हȅ, मȅने िसफ«  इतना कहा है िक आप सभी परचेज सȂटस« पर, सभी मंिडयȗ मȂ 

एफ.सी.आई. के पास इतनी शȎƪ, इतनी ÎĘेÂथ नहȒ है। मȅ इसको Îवीकार करता हंू िक इसका असर बुरा होता है। 

जहा ंतक दूसरा सवाल पूछा गया था िक आप पंजाब और हिरयाणा मȂ धान खरीदते हȅ, बाकी रा¶यȗ मȂ ¯यȗ नहȒ 

खरीदते हȅ, तो हम बाकी रा¶यȗ मȂ भी यह काय« करते हȅ। यह बात सच है िक पंजाब और हिरयाणा मȂ ¶यादा खरीद 

होती है, मगर आजकल ȎÎथित मȂ बदलाव आ रहा है। उड़ीसा, छǄीसगढ़, वेÎट बंगाल, िबहार ये Îटेट आज धान के 

उ¾पादन मȂ आगे जा रहे हȅ और यह बहुत अ´छी बात है। सच बताऊं तो पंजाब और हिरयाणा मȂ Ëहीट ए½ड राइस, 

जो पेडी है, Ďॉप का जो सक« ल है, आज यह साइकल तोड़ने की आवÌयकता है। वहा ंपर हम िजतना कम धान 

करȂगे, उतना वहा ंका पानी और जमीन की परतवारी मȂटेन करने मȂ मदद िमलेगी। पंजाब और हिरयाणा मȂ पेडी कम 

करना देश के िहत की र©ा है, हम इस पर Áयान देते हȅ, मगर जब तक वह चीज कÇपेनसेट नहȒ होगी, तब तक हम 

पूरी तरह से बंद नहȒ कर सकते हȅ। मȅने कहा िक कुछ रा¶यȗ मȂ अभी बदलाव आ रहा है और वहा ंपर इस तरह से 

माल आ रहा है। यूिनवस«ल पȎÅलक िडȎÎĘÅयूशन िसÎटम के बारे मȂ मȅने जवाब िदया है। हमारा आज का जो टोटल 

Ģो¯योरमȂट है - यिूनवस«ल पȎÅलक िडȎÎĘÅयशून िसÎटम मȂ टोटल िर¯वारमȂट और इसके िलए हमȂ जो Ģो¯योरमȂट 

करना पड़ेगा, इसमȂ अंतर बहुत है। आज ऐसी ȎÎथित और ÎĘेÂथ हमारे पास नहȒ है, इसिलए वनरेबल से¯शन, 

वीकर से¯शन के िहतȗ की र©ा करने का कंस«न िलया गया है, यहा ं वृंदा जी ने ए.पी.एल. की जो कीमत है, 

ए.पी.एल. की कीमत और माकȃ ट की कीमत, जब तक एक लेवल पर थी, तब तक ए.पी.एल. का Ģेशर नहȒ था, 

आज आप इस तरह की िडमाडं करते हȅ िक िकसानȗ को ठीक तरह से िमिनमम सपोट« Ģाइस दीिजए, यह एक 

आवÌयक िडमाडं भी है, साथ ही आप यह भी कहते हȅ िक ए.पी.एल. के िलए भी वही सȎÅसडी कायम करȂ, ये दोनȗ 

बात िकसी भी तरह से Îवीकार करना मुȎÌकल होता है, ¯यȗिक इसका बोझ सरकार के ऊपर पड़ता है 

...(Ëयवधान)... 
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SHRIMATI BRINDA KARAT: Sir, it is your State. They have cut 80 percent of the APL allocation to 
Kerala. …(Interruptions)… 

THE VICE-CHAIRMAN (PROF. P.J. KURIEN): I have not permitted you. …(Interruptions)… 
Please sit down. …(Interruptions)… I have not allowed you. …(Interruptions)… 

Ǜी शरद पवार : राइट ऑफ फूड ...(Ëयवधान)... राइट ऑफ फूड को Îवीकार करने मȂ सरकार को कोई 
तकलीफ नहȒ है, िसफ«  एक िद¯कत है िक राइट ऑफ फूड िकस वग« को और िकस कीमत पर देना है, इस पर हमȂ 
गंभीरता से सोचना होगा। समाज के गरीब लोगȗ को सÅसेडाइज कीमत पर बड़े पैमाने पर देने की आवÌयकता है, 
हम इसको Îवीकार करते हȅ, मगर िजनकी देने की ताकत है, उनको उसी रेट से, उसी सȎÅसडी से देना, आज की 
ȎÎथित मȂ सरकार के िलए मुȎÌकल हो रहा है, यह बात भी हम कहना चाहते हȅ। जहा ंतक Ãलाȋनग के आंकड़े की 
बात कही है ...(Ëयवधान)... Ãलाȋनग कमीशन के आंकड़े ...(Ëयवधान)... 

SHRIMATI BRINDA KARAT: You have got buffer stock. …(Interruptions)… You have wasted 
money there. …(Interruptions)… I am very sorry to say so. …(Interruptions)… 

Ǜी शरद पवार : कौन सी ऑगȃनाइजेशन का आधार हमȂ Îवीकार करना चािहए ...(Ëयवधान)... 

SHRIMATI BRINDA KARAT: We are totally against this policy of allocations and subsidies. 
…(Interruptions)… We protest against the. …(Interruptions)… 

THE VICE-CHAIRMAN (PROF. P.J. KURIEN): Brinda Karatji, I have not permitted you. 
…(Interruptions)… The Minister is not yielding. …(Interruptions)… 

Ǜी शरद पवार : इसीिलए ...(Ëयवधान)... हमने Ãलाȋनग कमीशन के ...(Ëयवधान)... Îवीकार िकये थे 
...(Ëयवधान)... और हम आगे भी वही Îवीकार कर रहे हȅ। 

SHRIMATI BRINDA KARAT: We are opposed to this and we walk out in protest. 
…(Interruptions)… 

(At this stage some Hon. Members left the Chamber) 

_________ 

PRIVATE MEMBERS BILLS 

The Industrial Disputes (Amendment) Bill, 2009 

SHRI KUMAR DEEPAK DAS (Assam): Sir, I bag to move for leave to introduce a Bill further to 
amend the Industrial Disputes Act, 1947. 

The question was put and the motion was adopted. 

SHRI KUMAR DEEPAK DAS: Sir, I introduce the Bill. 

The Handloom Weavers (Protection and Welfare) Bill, 2009 

SHRI GIREESH KUMAR SANGHI (Andhra Pradesh): Sir, I beg to move for leave to introduce a 
Bill to provide for the protection of distressed handloom weavers who are debt ridden, exploited and  




